

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V | SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 15 DE OCTUBRE DE 1923 | NUMERO 1201

El millonario Ward absuelto de la pena de muerte Plan de Reparaciones que propone Bélgica

Walter S. Ward fue absuelto

WHITE PLAINS.—Walter S. Ward fue absuelto por el jurado del crimen que se le imputaba y por el que el fiscal Sherman el día antes había pedido la pena capital.

El fin del dramático proceso sobre vino a las cuatro y media de la tarde después de tres horas de que el jurado se había reunido a deliberar.

La confusión que se produjo en la sala de la audiencia al anunciar el veredicto fue indescriptible. Allen R. Campbell, uno de los defensores de Ward, quedó tendido a lo largo del pavimento, víctima de un vahído. Las mujeres comenzaron a gritar histéricas y las convulsiones y desmayos menudearon entre los asistentes.

Reinó sin embargo un momento de silencio y entonces Ward serena y pausadamente se adelantó a la tribuna del jurado saludando efusivamente a uno por uno de ellos. Luego empujando materialmente por la multitud se abrió camino a duras penas dirigiéndose a la Oficina del International News Service donde su esposa le esperaba. Esta al saber la nueva prorrumpió en llanto de gozo y al ver entrar a su marido le besó y le abrazó con enternecimiento.

Aviador americano que voló en una hora 230 millas como prueba

ST. LOUIS.—Alexander Pearson, aviador americano que tomará parte en el concurso de aviación que se celebrará en esta ciudad a primeros del mes entrante, efectuó unos vuelos de prueba logrando volar a una velocidad increíble. Los aparatos de precisión marcaron 230 millas en una hora; virtualmente este es el campeón actual, pues Maugham el año pasado quedó 25 millas a la zaga y sin embargo fue el que logró el premio Pulitzer.

Niño perdido que aparece colgado de un árbol

HAGERSTOWN.—El niño de 14 años de edad, Richard Miller, que hace varios días desapareció misteriosamente de su domicilio en Cascades, ha sido hallado ahorcado en un árbol. Las autoridades han ordenado una investigación inmediatamente pues el infeliz presenta heridas que es imposible que él mismo pudiera haberse las inferido.

La impresión general es que se trata de un atentado brutal.

Las reparaciones

BRUSELAS.—Bélgica ha invitado a los gobiernos inglés, francés e italiano, a recurrir a la Comisión interaliada. Bélgica propone un plan de reparaciones como base para la cancelación de las reparaciones alemanas. Lo propuesto por Bélgica está en estudio.

EDITORIAL

La fiesta de las Madres

Se ha dado cuenta al país, es decir, la parte pensante del país, de lo que significa dentro de la función educativa nacional la institución de esta fiesta consagrada a la más humilde de las heroínas del progreso, a la más sufrida, a la más abnegada, a la más anónima trabajadora de la civilización?

El hecho reviste para nosotros una trascendencia incalculable.

La madre deja de ser ya ante el esplendor de nuestra cultura actual, el trasto que antes rodaba por los más oscuros rincones de la casa, sin personalidad, sin conciencia, sin relieve; y he aquí que de pronto adquiere los lineamientos de una maciza construcción que destacara su mole entre la niebla.

Los observadores atónitos se han detenido a contemplarla, han estudiado con cariñoso interés su majestuosa arquitectura y han descubierto que la madre no es solamente una palabra vaga y dulce en torno de la cual se han escrito muchos versos emocionantes, casi todos ellos carentes de sinceridad. Han averiguado que la madre no es el mito ante el cual hay que doblar maquinalmente la rodilla. Han sentido que la madre es una gran fuerza material y moral de donde se derivan todas las fuerzas que mueven y producen la actividad universal.

Se ha encontrado por fin, después de muchos siglos de hueco lirismo, que las madres son los vientres germinales, los surcos fecundos donde germinan las semillas del amor. Se ha averiguado que las madres son los senos repletos que amamantan las razas y los mundos. Se ha comprendido que las madres son los brazos que, hechos nidos tibiecitos en la rama más alta del árbol de la vida, mecieron todos los ensueños generosos y columpieron y alentaron el crecer de las alas con que el genio escaló las cumbres inaccesibles del arte y de la ciencia y del poder y de la gloria.

Ha habido un minuto memorable en que la Humanidad, fatigada de ascender, se ha detenido como temerosa del propio impulso invencible que la lleva hacia arriba en una ascensión interminable, y ha mirado hacia atrás para descubrir el punto inicial de su partida. Y entonces es cuando se ha visto a las madres, a las fuentes inagotables de la vida y del esfuerzo, sostener sobre sus vientres poderosos, —unos en plena floración primaveral, otros desde la tumba recién abierta, otros desde las lejanías del recuerdo, pero todos formando un solo pedestal,—la escala

que se dilata hacia arriba hasta horadar el infinito.

Entonces la Humanidad les ha dedicado un pensamiento de gratitud, de admiración y de ternura.

El *Día de las Madres* fue instituido a iniciativa de una mujer excepcional, allá en la poderosa nación norteamericana donde el sentimiento, lejos de ser un estorbo para esa agitación febril en que allá se devana la vida, parece ser la música a cuyo compás se mueven todas las actividades. De allí pasó a Cuba, luego a Méjico, después a las pujantes civilizaciones de la América Meridional y ahora viene a aletear entre nosotros, traído por el pensamiento y el corazón de las maestras de la Escuela Colón.

Nosotros estuvimos en la fiesta de ayer, cumpliendo,—tal como sabemos entenderlo,—nuestro deber de periodistas, y sentimos el ánimo doblegado al peso de la emoción. Y ahondando en el profundo sentido de esa fiesta que tan múltiples aspectos presenta a la consideración de las mentes cultivadas, pensamos que ella es, ante todo, un estupendo motivo de democratización; de esa democratización que debe ser el primordial objeto de la Escuela en una democracia.

Allí estaban la madre potentada y la madre indigente que al mirarse,—los ojos humedecidos por el mismo llanto de ternura que produjo las delicadas cosas que allí se dijeron y se representaron,—han debido sentir la revelación de una igualdad ennoblecedora; la igualdad en el seno de un común glorioso destino al compartir el privilegio de ostentar el mas alto título que una mujer puede alcanzar sobre la tierra; el título de madre.

Grande y significativa de verdad fue la fiesta de ayer. En ella no aparecían, es cierto, los altos funcionarios de la educación pública costarricense. Ellos habían pasado frente al edificio en que se efectuaba el festival, en las soberbias carrozas oficiales, a presenciar los deportes de la Sabana.

Pero estaba presente el Presidente de la Junta de Educación de San José, Licdo. don Carlos Orozco Castro, haciendo honor a su abolengo y recordando los tiempos en que su ilustre abuelo el doctor Castro presidía desde el Ministerio o desde la Presidencia del Estado, todas las demostraciones del renacimiento cultural del país. Allí estaba un Visitador de Escuelas de otra jurisdicción, el señor Vincenzi, sintiendo acaso el imperioso reclamo de su deber. Allí estaba también el Patrota de la Escuela cubriendo bajo su ala protec-

Opinión sobre Puerto Rico

SAN JUAN, Puerto Rico.—El Director de la prohibición, señor John T. Barret, declara, al expresar públicamente sus opiniones sobre Puerto Rico, que cuando vino aquí solo conocía las publicaciones hechas en los Estados Unidos contra el Gobernador de entonces, Reily, y que la forma en que estaban concebidas dio lugar a que el pueblo de los Estados Unidos se formara un concepto erróneo de Puerto Rico.

Luego que llegó aquí agrega, y poco a poco, fue empapándose por las noticias de prensa y sus conversaciones con los particulares, especialmente con los funcionarios del Gobierno, del verdadero modo de sentir del pueblo borinqueño, llegando a la conclusión que ya había expresado en el informe que envió sobre la materia que le está encomendada al comisionado de la prohibición en Washington, Mr. Haynes, y en el cual dijo entre otras cosas:

"Es un pueblo afectuoso y hospitalario y yo le amo más y más cada día y su conducta es siempre tal que yo no cambiaría mi distrito por ningún otro en los Estados Unidos".

Política italiana

ROMA.—Benito Mussolini tuvo un voto de confianza. Los periódicos que defienden a Mussolini piden la prórroga de los plenos poderes

Don Gastón Michaud

es el favorecido con el

N. 1671

del obsequio semanal

HEMEROTECA

Número 55

25.00

en efectivo del último domingo

Cigarrería Central

tora la vida de la institución. Allí estaban también todas las madres de los escolares, las madres en cuyo honor se daba la festividad.

¿Para qué más? Acaso en estas tierras son los funcionarios oficiales, atareados en justificar múltiples estípidos, los promotores de la cultura popular?

El *Día de las Madres* ha quedado instituido en Costa Rica. Y nosotros, al comunicarlo al país, dejamos constancia de que ello se debe al grupo enseñante de la Escuela Colón, y repetimos la estrofa final del himno de la fiesta:

Benitas madres, fuentes sagradas de toda vida, de todo afán, llenas de gracia, siempre alabadas seas por toda la eternidad.

Colaboradores de LA PRENSA

ID, ENSEÑAD...!

Ante la estatua de un Pastor

Nada retrata con tanta perfección la personalidad moral del nunca bien llorado Ilmo. Señor Thiel, como el opúsculo del 'sabio y santo cardenal Belarmino, acerca de las obligaciones de los Obispos.

"Id, enseñad": en estas palabras, dice, se encierran todos los mandatos que nuestro Señor Jesucristo dió a los Apóstolos y a los sucesores de ellos, los Obispos, cuando les confió la misión de evangelizar el mundo.

Id; andad sin descanso, sin que nada os entretenga; "a nadie saludéis por el camino", para no perder ni en eso, el tiempo que absolutamente debe emplearse en la predicación oportuna e inoportuna.

"No llevéis alforjas", que de nada sirven a quien "debe vivir contento con la comida y su vestido".

"No llevéis palo", porque "vuestra misión es del bien, misión de paz, misión de amor y santificación".

"Enseñad a todas las gentes", "con toda paciencia y sabiduría, haciéndolos todo para todos, con tal de ganarlos a todos"; enseñad; que "la fe entra por el oído", y fomenta la caridad que santifica los corazones.

Que no se disculpe el Obispo, continúa el Cardenal, —para estarse arrellanado en el sillón de su casa—, con que tiene necesidad de atender al gobierno de la diócesis; porque para eso se le han dado vicarios, como los apóstoles tuvieron diáconos.

Muerto José quedó Israel sin Juez: muerto el inmortal señor Thiel se apagó el sol que iluminó a los fieles; se acabaron las conferencias del Clero con la presencia del Obispo en Limón, Alajuela, Atenas, Puntarenas, Guanacaste; no hemos leído más sabias pastorales con abundante y pura doctrina, con apología valiente y culta; porque dice San Pablo que "para poder contestar a quien contradice es preciso ser irreprensible".

Murió prematuramente, si consideramos su raza y su compleción; pero "en breve tiempo llenó inmenso espacio", y pudo dejar a los que le sigan en el sollo este augusto testamento: "Ejemplo os dejo, haced como yo hice"; "combatido he con valor, he concluido la carrera, he guardado la fe; nada me resta sino aguardar la corona de justicia que me está reservada".

En gloria esté.

SACRISTAN

Mañana en el Morazán

En el Templo de la Música, a las siete y media de la noche, mañana se efectuará una gran reunión reformista semanal.

Harán uso de la palabra don Julio César Montero, don Aurelio Salazar, don Lesmes Sáurez y don David Mora Carvajal.

Por este medio invitamos a todos los entusiastas reformistas a esta fiesta de la Reforma Nacional.

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

A LOS REFORMISTAS DE LA CAPITAL.

Se les ruega a nuestros copartidarios de la capital concurrir al Club Central del Partido, sin pérdida de tiempo, a fin de que se impongan de las distintas comisiones que tienen a su cargo, ya como fiscales o inspectores.

Asimismo procurarán todos los reformistas que sus nombres sean incluidos debidamente, si es que no aparecen en los censos oficiales que las Juntas Electorales expondrán al público en breve, informando con la premura del caso al encargado de esa inclusión señor don Lesmes Sáurez, quien atenderá estos reclamos de siete y media a diez de la noche en el local del Club Central del Partido, 100 varas al Oeste de la Botica Francesa.

Secretario General

Avances Reformistas

Nuestra doctrina se impone en todas partes

Esta mañana recibimos de la ciudad de Grecia, en donde al presente se encuentra el General Volio, el siguiente telegrama:

"Triunfos muy apreciables se han obtenido hoy aquí para el Partido Reformista".

G. ZAYAS BAZÁN

SAN RAMON.—En número y entusiasmo una de las más grandes reuniones, al levantar nosotros tribuna vacióse la ilmenista. Hablaron Barrientos, y ramoneses Lobo, Chavarría, Córdova y Gambo, fueron ovacionados.—Aguileo Orlich.

TURRUCARES.—Gran reunión reformista. Habló Marino, fué muy aplaudido, no se vió un solo echandista ni ilmenista.—Domingo Peza, Crisanto Venegas.

SAN RAFAEL, HERE DIA.—Magnífica reunión, comisión reformista.—Eladio Rosabal, Rafael Barth, Enrique Cortés. Pueblo en tusiasmado.—Neftalí y García.

SAN ANTONIO DE BELLEN.

A LA PRENSA

Inútiles esfuerzos azules y verdes, por tomar este fuerte reformista; como en Verdún, los belemitas tienen su consola; ¡no pasarán!—Pérez y Padilla.

Distinguido viajero

Dentro de poco saldrá para Nueva York, en donde fijará su residencia con su estimada familia, el distinguido caballero don Claudio Beltrán.

Que tenga muy feliz travesía el apreciable viajero.

Reunión de la Liga Nicaraguense

Esta noche se reunirán los señores miembros de la Liga Nicaraguense en el local de la Federación de Trabajadores, cincuenta varas al Sur de la Cuesta de Moras. La Directiva de la Liga pondrá a la consideración de los señores socios interesantes problemas.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de **CORDERO & C^o** contiguo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono 859.

Peste de tosferina

En varios barrios de esta capital se ha declarado con manifestaciones alarmantes la peste de la tosferina. Son muchos los niños atacados de este peligroso mal. En el Cantón del Hospital hay más de cincuenta casos.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el **UNGUENTO PAZO** curará las Almorranas, simples, sangrantes, con plección ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la **PARIS MEDICINE CO.** St. Louis, E. U. de A.

Feliz nacimiento

Al hogar del caballero don Longino Soto Guardia y su señora doña Carmen Pacheco de Soto ha llegado un robusto varoncito, por lo que felicitamos a sus buenos padres.

Nuestra agencia en Limón

Por renuncia que de este servicio ha hecho don Aquileo Mora—a quien rendimos nuestros agradecimientos por este medio—se ha hecho cargo de nuestra agencia en Limón la Publishing S. Commission Co. de esa plaza.

Con dicha casa deben entenderse las personas que deseen suscribirse a LA PRENSA o que estando suscritas deseen hacer a la Agencia alguna indicación.

Nota de duelo

En el Cantón de Cathedral murió la estimada señora doña Maximina Aguilar, a los treinta y dos años de edad. Su entierro se efectuó con mucha concurrencia.

A los deudos les enviamos por este medio nuestra más honda expresión de condolencia.

Himno de las Madres

Letra de don Jose Maria Zeledón Brenes
Música del Profesor don Roberto Campabadal

Vientres benditos, surcos fecundos donde germinan siembras de amor, de donde brotan razas y mundos bajo la eterna gloria del sol.

Tibios regazos que fueron nidos donde miraron la primer luz Dioses, Poetas, Sabios, ungidos por vuestra humilde santa virtud.

Senos repletos que amamantaron vidas que dieron otras también, manos piadosas que consagraron lirras, coronas, gloria, poder.....

Benditas Madres, fuentes sagradas de toda vida, de todo afán, llenas de gracia, siempre alabadas seas por toda la eternidad.

Notas de Sociedad

De Cartago regresó don Carlos Villafranca.

Para Tres Ríos salió don Víctor M. Monge.

De Alajuela llegó la señorita Carmen Sibaja Soto.

Para el mismo lugar marchó doña María Luisa v. de Guevara.

La señorita Marta Gutiérrez ha seguido mejor.

Don Israel Blanco ha mejorado.

Doña Austelina de Vargas ha mejorado.

El doctor Soto regresó de Heredia.

La señorita Virginia Fournier ha estado delicada de salud.

De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente replicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 3 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N^o 211

TELEFONO N^o 694

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 375

APARTADO 1064

ALMACEIN

Tomás Fernández

Tiene para la venta

Vidrios Grandes para Ventana y

Fósforos Japoneses

Teléfono 198

Apartado 611

Talleres de LA PRENSA, 7^a Avenida Este N^o 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa diaria

Diario de Costa Rica

Su nota gráfica semanal es una serenata. La da el caballero verde, cuya humanidad aparece enflaquecida desde que las circunstancias lo han colocado en trance de perder los favores del arriero oficial. La festejada es una moza barbiata, de esas mozas nervudas que tienen pelo en el pecho y que no se dejan enamorar por caballeros ni por pisaverdes y menos por señores que descienden en línea recta de aquel conquistador Juan Vázquez que tuvo su residencia en Coronado. Esa garrida moza es *La Reforma* y el pueblo su prometido a quien el dos de diciembre entregará su mano puesto que ya desde hace tiempo le entregó su corazón, le ha ofrecido unos pendientes de oro legítimo, de oro de nuestras minas, de nuestro *subsuelo nacional*, para reemplazar esas *argollas doradas* con que la engañaron siempre los barbillidos que le pidieron sus favores. La serenata no tiene más que tres testigos: el señor Jiménez, otro amante desdichado que sonríe al sentirse acompañado en el rechazo, el gato, el curioso y marrullero gato de Hernández, y la luna.

Y qué le canta don Alberto a la dichosa maritornes? ¡Ay, le dice la más grande verdad que en coplas ha salido:

*"Que tú te casas con otro
anda la gente diciendo...
Serán en el mismo día
mi muerte y tu casamiento."*

Nada, que el "Diario de Costa Rica" este domingo ha aparecido reformista.

También sin comentario alguno, quizás porque no lo merece el asunto, se reproduce un párrafo de la contrarreplica de nuestro abogado en Washington al ser tratado el escabroso asunto del Royal Bank pendiente del juicio del árbitro norteamericano. Ese párrafo está en abierta contradicción con lo que ahora sostiene el señor Secretario de Hacienda para defender una operación que ya va mereciendo el nombre de *clandestina*, y que él autorizó dejándose sorprender seguramente por habilidades interesadas.

Quiere decir, entonces, que no se tiene en el Gobierno la sinceridad y la hidalgua necesarias para confesar un error y se persiste en mantenerlo dentro de ramilletes de sofismas, dejando con ello la impresión de que no es un simple error lo que el señor Secretario de Hacienda trata de cubrir piadosamente para no perjudicar a fieles subalternos y para no exhibir una lijereza suya que es de verdad imperdonable.

En un segundo artículo de campaña pro Puntarenas, se insiste en que la contratación de la obra de las cloacas del puerto del Pacífico adolece de graves deficiencias, siendo la primera y la fundamental el no haberse sometido a pública licitación como la integridad administrativa lo aconseja y la ley lo ordena expresamente. A propósito de eso, el articulista escribe estas palabras:

"No habrá persona consciente, sea cuales fueren sus intereses personales, que pudiera declararles hostil a las obras de saneamiento de Puntarenas. Y si hubiese quien así obrara, se exhibiría muy tristemente. Pero una cosa es acometer esas obras conforme lo exigen las leyes, la ciencia, y las condiciones locales y naturales y otra cosa muy distinta es servirse de proyectos de higienización empíricos e ilegales por sólo obtener resultados financieros especiales, aun palpando la ineffectividad de su objeto higiénico: tal el caso".

Y es este el caso también de que nosotros repitamos la vieja cantinela de que la administración pública debe ser insospechable como la mujer de César, y de que no basta a un gobernante ser honrado a su manera y arrebujarse en su orgullosa modorra dejando que sus subalternos y sus allegados hagan mangas y capirotes del prestigio gubernativo. Aquí de la *delicadeza administrativa* que nada tiene que ver con el honor personal del gobernante, aun cuando es su mejor adorno y su obligado complemento.

En su sección de *como vemos las cosas*, **La Tribuna**, en la cual ahora sí se pronuncia la voz oficial del periódico, insiste de manera faanca y bizarra en la denuncia que ha días establecido contra los funcionarios públicos que maliciosa o desacertadamente han puesto tropezos al interés nacional en el camino de su *litis* sostenida en Washington.

La explicación que el señor Secretario de Hacienda y el Fiscal Específico han rendido, no satisface al colega. Tampoco ha podido satisfacerlos a nosotros. Y necesariamente tenemos que estar contra ambas explicaciones, no sólo por este motivo fuerte ya suyo, sino por esta otra grave circunstancia de contener ambas veladas acusaciones contra el honor profesional de del periódico que en cumplimiento de su deber alzó el pesado madero de la denuncia.

Para defenderse de cargos concretos y documentados, los funcionarios gubernativos no han tenido derecho de arrojar sospechas sobre la intención recóndita que mueve la denuncia periodística. Es necesario que ya se vaya concediendo a la Prensa el rango que, como fuerza social controladora del Poder Público, le corresponde en una democracia. Es preciso, es indispensable, que los servidores del país sepan que hay un poder que los vigila, y contra el cual ellos no pueden ni deben esgrimir otras armas que las de la razón. Por eso nuestro empeño de todos los días para que el periodismo nacional, avanzando

en la ruta del perfeccionamiento que con tan buen pleo ha empezado a trajar, se haga cada vez más acreedor al acatamiento que le es debido y se capacite cada vez más para cumplir sus propias elevadas funciones en el medio social en que actúa. Y la ofensa que a *La Tribuna* se ha hecho de manera insidiosa en las publicaciones oficiales aludidas, golpea también nuestra delicadeza en la obligación de solidaridad del gremio. Por eso protestamos contra él. Y al protestar aseguramos que sería prudente y justo esclarecer a la luz pública lo que ha pasado en torno de este asunto, para deducir los verdaderos móviles que han determinado el irrespeto a la Ley de Sanción.

Si nuestros informes no están equivocados, lo que a nombre del Gobierno se hizo al firmar la escritura en que se aceptaba la *tercera hipoteca* sobre una finca que no valía acaso ni el monto del primer gravamen, fue permitir el desembargo y trasposición de otros valores pertenecientes a la sucesión favorecida en esa forma. Hábil la manobra desde luego, y digna de los abogados que ya en otras oportunidades han exhibido sus habilidades leguleyas. Pero el Estado perdió la oportunidad de haber recogido una millonésima parte aunque fuera del agua verdadera, y los sucesores del causante pudieron beneficiarse tranquilamente de todos los valores afectados. Ellos es taban en su derecho ¿quién podría culparlos? pero el Fisco aparece allí en el más lamentable estado de indefensión.

Por eso *La Tribuna* dice admirablemente cuando expresa al final del artículo que comentamos:

"Sólo un error tenemos que confesar ya después de escrito lo anterior; pero lo hacemos caballeramente y con sinceridad, y es que los Secretarios de Estado en Costa Rica, no son todo lo responsables que de desearse fuere, y por tanto nuestros golpes han sido en falso, por lo que, sin quitar una letra de lo dicho dirigiémosnos, tras preguntas al señor Presidente de la República señor Acosta, y es de él de quien debemos esperar la cumplida explicación, que no nosotros, sino toda la República pide.

- ¿Conocía estos actos el señor Presidente?
- Se hace solidario con ellos?

Si no los conocía, necesario es que los conozca y ponga su nunca desmentido interés por la República al servicio de la justicia.

Y si los conocía, es necesario que él sepa contestar lo que no pudo hacer su Secretario el señor Soley."

La Noticia Republicana

Al hacer el comentario este colega vespertino de las respuestas que los diputados del Partido Agrícola están dando a don Alberto Echandi, coincide con nosotros en que la única que ofrece un interés especial a la crítica que ahora se hace en torno de la intervención oficial en las elecciones de 1921, es la del señor González Rucavado.

Para nosotros es cosa averiguada que don Claudio no aceptó, ni autorizó siquiera la postulación de su nombre como candidato a una Representación. Es más, sabemos por confidencia de un amigo, que se negó a satisfacer la cuota que le fué asignada para el pago de los gastos electorales. Y uniendo este hecho de suyo elocuente a la sospecha que él exteriorizó al caer del Ministerio de Gobernación, déjese algún manejo preparaba el Gobierno en esas elecciones, siempre pensamos que esa conducta seguida de su obstinada renuncia a ocupar la curul obedecía al hecho de que su conjetura había sido confirmada.

Entonces, se dirá, por qué don Claudio afirma ahora que esa intervención oficial no existió?

Repárese que su afirmación está condicionada a lo que él pudo observar y recuérdese también que el temperamento reposado, prudente y benévolo del señor González lo inclina naturalmente a pensar lo mejor de la conducta de los demás.

Cierto que si él recuerda las circunstancias en que fue derribado del Ministerio, convendrá con nosotros en que la sospecha de planes electorales del Gobierno insinuada por él, fué la forma más benévola en que podía explicarse su caída repentina. De no adoptar esa explicación, habría tenido que tomar la otra, la que muchos formularon abiertamente, de que el ministro causante de la crisis favorecía resueltamente la práctica de ciertos vicios lucrativos en la capital.

En lo que nosotros diferimos un tanto del editoralista de "La Noticia Republicana", es en creer que esta respuesta de don Claudio no tiene para su prestigio de hombre público imaculado una trascendencia de ruina y de catástrofe. No, por mucho que el interés político nos apasione, tenemos que reconocer en esa respuesta un esfuerzo bondadoso de los que tan brillantemente lucen en la vida del hombre que tuvo la entereza, nada común en Costa Rica, de devolver al dictador Tinoco el pagaré que lo obligaba en cierta suma de dinero con motivo de la campaña republicana. ¿Cuántos hombres en nuestro país tuvieron ese gesto?

Por eso a la contestación de don Claudio nosotros no le damos un sentido desdoroso para su nombre. Nos contentamos con descalificarlo como prueba en la causa que se debate.

EL REVISTERO

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

Día de las Teresas

Por haber sido ayer día de Santa Teresa de Jesús, felicitamos a las estimables señoras doña Teresa Alfaro de Herrera, doña Teresa Caliva de Miranda, doña Teresa Beltrán de Morales, señorita Teresita Avila, y a las demás señoras y señoritas que lleven este nombre.

Boda

Gutiérrez-Carranza

A mediados del mes próximo se efectuará en esta ciudad la boda del señor don Oscar Gutiérrez con la gentil señorita Graciela Carranza Volio.

A los jóvenes prometidos les deseamos toda suerte de felicidades.

De Heredia

En la ciudad de Heredia se encuentra enferma la apreciable señora esposa de nuestro correccionario don Adolfo Alfaro A. Formulamos sinceros votos por el pronto restablecimiento de la estimada enferma.

Una boda

Se efectuó en la Iglesia del Carmen, a las 9 de la mañana de ayer, la boda del caballero don Germán Marín y la señorita Herminia Arguedas. Hacemos sinceros votos por la ventura eterna de la joven pareja.

La Misa de mañana

A las siete a. m., en la Iglesia de la Merced, mañana se efectuará una misa de Requiem, por el alma de la que fué Emilia Cordero de Montero.

En el mercado

Han subido un poco de precio en nuestro mercado, los artículos de primera necesidad. El dulce está a ₡ 1,20 el atado; el arroz a ₡ 0,40 la libra; la manteca a ₡ 1,10 la libra y el maíz a ₡ 0,90 el cuartillo.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"
ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Prohíben ver al la firma de E. W. GROVE, se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Para Nueva York

En vía de negocios salió para Nueva York el señor don Federico Sobrado, quien permanecerá en ese lugar durante algunas semanas. Un venturoso viaje le deseamos al señor Sobrado.

LA PRENSA
Diario de la vida nacional
Precio: ₡ 2,00 al mes
Anúnciese en LA PRENSA

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil!

Teléfono: 664 San José, C. R. Apartado: 439

LOS GNOMOS
de Fermín Bernada
Gantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Aseo esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

LA COLONIAL
de Miguel Garcia y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía

50 varas al Noroeste del Mercado.—San José

Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Comeja"

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Marítimas

Limón, 12.—Hoy a las 7 fundeó el vapor inglés "San Bruno" de 1957 toneladas, procedente de Cristóbal C. Z. con 14 horas de mar, 49 tripulantes, Capitán F. E. Gradock y consignado a la United Fruit Co. Pasajeros: Jorge Tristán, Jhon Creighton Harry, Margaret y Daisy Miller, Helen Marsh, Helen Jeffries y dos en tránsito. Carga general: 36 toneladas. Correo: 18 sacos.

Puntareñas, 14.—Ayer a las 11 h. zarpó para Iquique, Chile, el vapor inglés "Putney" de 2033 toneladas, 29 tripulantes, capitán W. F. Turner y despachado por F. J. Alvarado y Co.; sin pasajeros, carga ni correspondencia. El Capitán de Puerto.—J. Benito Lizano.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.



Se vende en todas las Farmacias.

Voces Obreras

A los obreros y campesinos

Decía en mi artículo anterior, publicado en "La Prensa", que no importaba que el señor García Monge y mi maestro querido en el Germinal, don Omar Dengo, le hubieran vuelto la espalda a las ideas que un día venturoso vimos desprenderse de sus labios, como rosas de esperanza y de amor.

Si, ¡no importa! El pueblo consiente y la juventud viril y bragada, a la cumbre iremos; y si en la lucha desuadada y fiera caemos, ¡mil veces mejor! Que nos devoremos muertos y no vivos poco a poco, los cuervos y las hienas de tanta injusticia social.

He justificado que don Ricardo no conviene para Presidente de la República, por el círculo que lo rodea. Ahora, analicemos el "28 de Abril". ¿Qué dicen los oradores jimenistas en los pueblos, queriendo darle una apariencia falsa a este golpe de estado? Dicen que si don Ricardo le entregó el Poder a González Flores, en la forma en que lo hizo, se debe a que circunstancias especiales lo obligaron a esto.

Pero, por más que los oradores jimenistas queran presentar a don Ricardo como un hombre inmaculado ante el pueblo, el "28 de Abril", es un estigma que eternamente pesará sobre este ilustre hombre.

La herida, cuando no es muy profunda, sana, pero la cicatriz queda. Así el "28 de Abril", como herida dada en el rostro de la Democracia de este país, ha sanado; pero la cicatriz indeleble ha quedado, hablando al país entero con su elocuencia irrefutable.

Si bien es cierto que el Presidente de la República puede aceptarle la renuncia a un Ministro, también es cierto que a un candidato discutido en los comicios ¡no! Y si nuestra Constitución lo dice así, ¿por qué faltando tres días para el 1º de mayo de 1914—día en que debía reunirse el Congreso—vemos a don Ricardo entregarle los cuarteles a Federico Tinoco, hombre ambicioso y sin escrúpulos de ninguna naturaleza?

Y esta burla al sufragio popular, resulta más significativa aún, cuando el día 1º de mayo, al preguntarse el pueblo quién era el Presidente de la República, los cañones, mirando como ojos de bandido, de los fortines de los cuarteles le responden: "¡Calla si no quieres ser víctima de nuestra ira!"

Después de que Cahn mató a su hermano Abel, un ojo justiciero lo perseguía a donde quiera que iba. Y Cahn, arrepentido del crimen patricida, nervioso y aburrido, busca la manera de despistarse de ese ojo que lo tenía atormentado y sumérgese en un profundo subterráneo donde la obscuridad erra eterna. Y, ¿qué? Allí el ojo justiciero aparece más grande, diciéndole: "¡Por qué te ocu-

tas? No sabes que te perseguiré hasta que mueras?" Pues bien: así el "28 de Abril", como un ojo justiciero, perseguirá a don Ricardo hasta que muera, diciéndole: "¡Padre mio!..."

Enemigo don Ricardo de los empréstitos (la última jornada parlamentaria nos lo está diciendo), tué uno de los primeros una vez en la Presidencia, en enjarranar a la Nación con 35 millones de francos, condenando al pobre pueblo a beber guaro—por la forma en que se hizo éste—mientras tanto no se pague esta deuda.

Y digo esto porque ¿quién no sabe a estas horas, que la Fábrica Nacional de Licores está respondiendo por esa deuda? ¡Oh, moral de ciertos hombres! Mientras existan chicheros, reformistas, jimenistas y echandistas (porque en los tres partidos, debemos de confesar la verdad que los hay), la deuda se pagará. Pero supongamos por un momento—tengo derecho a suponer—, que los adoradores del dios Bacó, juraran no volver a beber el "chirrite" de la Fábrica Nacional.

¿Qué tendrían que hacer los gobiernos para pagar, sino la deuda, al menos los intereses de ésta? Indudablemente, que buscar la manera de ponerle otro nuevo impuesto al infeliz pueblo, que es el que desgraciadamente paga todo plato que los gobiernos quiebran.

Cuando yo veo en el campo jimenista a un abogado, a un ingeniero o a un pedagogo, exclamó: ese es su puesto. Pero cuando en cambio veo a un obrero o campesino, una profunda tristeza embarga mi alma, al ver que todavía existen hombres que aún piensan por un momento en el error en que están, le han vuelto la espalda al partido donde se están jugando sus intereses y su porvenir.

Y lo peor del jimenismo, es que no tiene un programa donde se contemple si quiera una de las tantas necesidades del pueblo. Para los señores jimenistas, don Ricardo es el programa; es

todo. Y queriendo disimular esta falta, que les niega la credencial de ilusos, de soñadores, de quijotes, de quiméricos y de locos—como nos dicen a nosotros y han llamado a todos aquellos a quienes la humanidad debe su grandeza—, en más de un pueblo he visto a tribunos jimenistas comparar a don Ricardo con Jesucristo, en el sentido de que éste no sustentó ningún programa.

Error grande es éste, que solo puede cometerlo un hombre que, o bien no conozca nada de historia, o bien trate de engañar a los pueblos. Y digo esto por que ¿qué persona de mediana ilustración, fiel a la verdad, puede negar que Jesucristo tuviera programa? ¡Hé ahí hasta donde llega el apasionamiento político! Y aquel Sermón, que como un torrente de agua purificado, se desprende desde la cumbre de aquella altísima montaña de Galilea, ¿qué es? Y aquellas palabras de Jesús, que hicieron temblar a los Césarés en sus carcomidos trovos. ("Las aves que cruzan el espacio, tienen sus nidos, las zorras de los campos tienen sus cuevas, pero yo, hijo del hombre, ni siquiera tengo donde reclinar mi cabeza.") Desgraciados de ustedes escribas y fariseos, hombres ricos, porque ustedes son como se pulcros blanqueados que aparecen hermosos por fuera, pero que están llenos de despojos e impurezas") ¿no sus ideas sublimes, que aun todavía—como una bandera rota y machada por muchos ímpas—se agitan llamando a los hombres a su alrededor?

Comparar al ilustre Caudillo del Jimenismo, con ese GENIO que todo lo da, hasta su vida, por el Bien de la Humanidad, es como comparar la pequeña lámpara con ese lumen astro (mil veces más grande que el Sol), que la Astronomía moderna ha descubierto.

LUIS BADILLA CASTRO

La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.



En la guerra y en la vida el secreto del éxito consiste en ver lejos y actuar pronto. La precaución ha ganado siempre más batallas que el valor ciego y ha logrado mejores triunfos que el talento desprevenido. ¿De qué sirve al guerrero tomar fortalezas si no sabe custodiarlas? ¿De qué sirve al hombre haber adquirido riquezas, honores, y bienestar si no está al acecho para defenderlas? Tratándose del incomparable tesoro de la salud, la Naturaleza está siempre gritando al hombre: ¡Vigilia! Y no sólo lo ha dotado del instinto de conservación, sino que le ayuda en su tarea defensiva dándole ciertas voces de alarma. Así, por ejemplo, el escalofrío, el malestar, el dolor de cabeza, etc., son el aviso de que un resfriado, un catarro o un ataque de influenza o gripes se aproxima. En ese preciso momento es cuando deben darse al organismo las fuerzas que necesita para defenderse, tomando dos tabletas de CAFEASPIRINA. Su acción es de tan alta eficacia que en pocos momentos cesan aquellos síntomas, vuelve la sangre a circular normalmente y se experimenta una exquisita sensación de alivio, fuerza y bienestar. Para los dolores de cabeza en general y, especialmente, para los causados por el abuso de las bebidas alcohólicas; para los dolores de muela y oído; las neuralgias y el reumatismo, no hay nada que se compare a la CAFEASPIRINA. Absolutamente inofensiva para el corazón. Se venden en tubos de 20 tabletas y en SOBRE ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.



Jabón LEON AZUL INGLÉS

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:
LA INDIA
Y LA MARINA
POR MAYOR:
Costa Rica Mercantile Co.



Deposito y Aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones. Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico

Apuerto 334 Teléfono 61

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.